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В парткоме
\ т и п

1 декабря прошло внеочередное заседание пар
тийного комитета института. Был рассмотрен один 
вопрос: о случаях наркомании среди студентов — 
вопрос, который долгое время оставался «закры
той темой» для гласного обсуждения.

Время требует иного подхода. В Политическом 
докладе ЦК КПСС XXVII съезду КПСС отмеча
лось: «Для того чтобы безответственность ушла в 
прошлое, надо взять за -правило называть вещи 
своими именами, судить обо всем начистоту».

Коммунисты политехнического дали принципи
альную оценку случаям наркомании. В информа
ции, с которой выступила зам. секретаря парткома 
ТПИ Е. В. Эйхгорн, содержались факты, вскрыва- 

_ ющие истинные масштабы проблемы.
С анализом случаев наркомании на отдельных 

факультетах выступили деканы В. В. Евстигнеев, 
С. Л. Шварцев, К. А. Хорьков. Сейчас на факуль
тетах наводится порядок, проводятся собрания, на
мечены мероприятия по профилактике наркомании. 
Но почему — сейчас? Ведь о правонарушениях 
было известцо задолго до заседания парткома.

В выступлениях ректора И. П. Чучалина, про
ректора П. Е. Богданова и командира оперотряда 
В. Киселева прозвучала общая мысль: для того, 
чтобы искоренить наркоманию, прежде всего необ
ходимо наладить комплексную и эффективную ра
боту в студенческих общежитиях.

О непримиримой борьбе против наркоманов, ко
торую наметили комсомольцы института, рассказал 
секретарь комитета ВЛКСМ ТПИ Ю. Н. Дементь
ев.

На заседании присутствовали и выступили: Г. И. 
Ярцев — инструктор Кировского РК КПСС, В. Ф. 
Бобровский — народный судья Кировского района, 
Н. Г. Николаев — прокурор Кировского района, 

f  Ю. X. Сабитов — начальник Кировского РОВД,. 
Они также ответили на многочисленные вопросы.

На заседании парткома ТПИ был разработан и 
принят план мероприятий по искоренению прояв- 

' лений наркомании среди студентов, совершенство- 
" ванию воспитательно-профилактической работы в 

Томском политехническом институте.
В. БАЛЫКОВ.

I. Работает мирный атом
На повышение из

носостойкости, микро
твердости и коррози
онной стойкости нап
равлена совместная 
работа ученых НИИ 
ядерной физики при 

~1 Томском политехниче- 
1 ском институте и тех

нологов Томского за
вода режущих инстру
ментов. Руководит ра
ботой директор НИИ 
ЯФ член-корреспон 
дент АН СССР А. Н 
Диденко.

На ТЗРИ создан 
опытно - произведет 
венный участок по на 
несению упрочняющих 
плазменных покрытий 
на режущий инстру
мент (резцы, сверла, 
фрезы, метчики). В 
этом году будет вы
пущено инструмента < 
упрочняющим покры 
тием на 2,5 миллиона 
рублей. Это в два 

|  с лишним раза боль
ше, чем в прошлом 
году.

Метод плазменного 
* покрытия не лишен и 
\ отрицательных сто

рон. Он не обеспечи
вает постоянства раз
меров обрабатываемой 
поверхности, что очень 
важно при изготовле
нии высокоточных из
делий.

(Окончание
стр).

на 2-й

НАДЕЖНОСТЬ
энергосистем
у
19—20 ноября в 

Томском отделении ин
ститута «Энергосеть- 
проект» прошла IX 
научно - техническая 
молодежная конферен
ция. Участники —мо
лодые ученые и ас
пиранты, представите- 
лк Томска и других 
городов страны. 
Обсужден широкий 
круг вопросов проек
тирования, строитель
ства и эксплуатации 
энергетических объек
тов, применения но
вой техники и повы
шения надежности 
энергосистем.

В конференции при
няли участие аспиран
ты кафедры электри
ческих станций ТПИ 
В. Куприенко, высту
пивший с докладом 
«Дифференциальн а я 
защита трансформато
ров с адаптивным тор
можением» и Ю.

.>>■* Фальк, рассказавший 
о вероятностном под
ходе при выборе па
раметров релейной за
щиты.

Н. ПАВЛОВА.

Идет распределение
У входа в актовый зал 

толпятся студенты. Все 
нарядно одеты, взволно
ванны. Сегодня — рек
торское распределение. 
Совсем скоро, попроща
вшись с институтом, от
правятся они на произ
водство. Уже распределе
ны студенты многих фа
культетов. Настала оче
редь АВТФ.

На специальности 654 
«робототехнические сис
темы» первым предоста
вляется право Дмитрию 
Удуту. Он все годы хо
рошо учился, серьезно 
занимался НИРСом и 
по окончании института 
остается в нем работать
— направляется на ка
федру радиотехники ин
женером НИЧа. За ним 
распределяется Зайдман
— на кафедру робототе
хники. Здесь же будет 
работать и Сарычев. Сту
дентка Корсакова — на 
Томский электротехниче
ский завод.

Во многие города Со
юза разъедутся скоро на
ши выпускники, попол

нят инженерно-техничес
кие кадры заводов и 
объединений.

На распределении при
сутствуют представители 
различных министерств и 
ведомств.

Говорит начальник от
дела кадров НПО «По
люс» В. Б. Медянников:

— В этом году мы по
лучаем богатое пополне
ние. Смотрите, — пока
зывает на исписанные ли
стки блокнота, — сегод
ня только по 606-й спе
циальности пять человек 
к нам распределились, 
трое — с 608,, один—с 
647. Ждем сейчас сво
их ребят со специально
сти 654.

И, действительно, сво
их студентов. Ведь ре
бята со многих кафедр 
проходят в объединении 
производственную прак
тику, занимаются курсо
вым и дипломным про
ектированием. Целыми 
днями работают старше
курсники в лабораториях

научно - производствен
ного объединения по про
грамме УИРС.

Как правило, тех, кто 
серьезно начинает зани
маться научно - исследо
вательской работой и 
много времени отдает ей, 
оформляют на полставки. 
Пятикурсникам обычно 
перед защитой диплома 
предстоит защита ре
зультатов своей научной 
работы в отделе объеди
нения, где он трудился.
В основном, это те ре
бята, которые обучаются 
в рамках целевой интен
сивной подготовки. С че
твертого курса занимают
ся по ЦИПС студенты 
654 специальности А. 
Малышенко, О. Бунина, 
Л. Янченко, С. Курба
тов, Т. Прибыткова, и 
на других кафедрах — 
по восемь-десять чело
век.

— Другая сфера сот
рудничества объедине

ния в ТПИ — через за
очную аспирантуру для 
наших сотрудников. Та
кие товарищи работают 
у нас и учатся без от
рыва от производства в 
институте, повышая и уг
лубляя свои знания,—до
бавляет Н. С. Баранов, 
начальник научного от
дела НПО «Полюс».

Присутствует на рас
пределении и представи
тель Томского завода 
измерительной аппарату
ры — зам. директора по 
кадрам А. Н. Егоров:

— У нас заключены 
договоры по ЦИПС с 
шестью специаль
ностями. Но особо 
тесную связь мы под
держиваем с кафедрой 
радиотехники и машино
строительным факульте
том. Многие ребята от
туда распределились к 
нам в этом году. Напри
мер, с 501 специальнос
ти по плану — два чело

века, фактически же на
правили пятерых. С 
АВТФ дело похуже. Спе- 
пиалисты, которых гото
вит факультет, нам нуж
ны. Мы недавно откры
ли отдел АСУ. Комплек
туем его кадрами, и об
наруживается дефицит 
специалистов. А из ТЛИ 
по специальности № 608 
направили к нам лишь 
одного человека. Надо 
налаживать тесные от
ношения с этим факуль
тетом.

Один за другим захо
дят в зал выпускники. 
Совсем скоро направят
ся они на производство 
в разные города. И где 
бы вы ни были, помните, 
что вы представляете 
Томский политехничес
кий институт.

Берегите честь и дос
тоинство выпускника 
ТПИ.
Г. ВАЛЕНТИНОВА.
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«Мы в ответе
за мир на
Так называлась студенческая конференция 

на иностранных языках, посвященная Меж
дународному году мира и 40-летию Между
народного союза студентов.

378 аудитория восьмого корпуса, где она 
проходила, была красочно оформлена. На 
стенах — многочисленные плакаты на трех 
языках: русском, немецком, французском,
призывающие к борьбе за мир, против гонки 
вооружений. Само убранство зала, о чем 
позаботились студенты, создает праздничное 
торжественное настроение.

После пленарного заседания конференция 
продолжила работу по секциям немецкого 
и 'французского языков. В выступлениях сту
денты говорили о мирных инициативах Со
ветского Союза, о борьбе студенческих и мо
лодежных организаций за мир и свободу, о 
сотрудничестве комсомола с организациями 
молодежи других стран. Лучшими были при
знаны доклады Ольги Федецкой (гр. 1262), 
Ирины Паутовой (гр. 2462), Евгения Исако
ва (гр. 6162), Виктора Штибена (гр. 7132), 
Ирины Грановской (гр. 5962), Татьяны Ба
бичевой (гр. 5162).

В гостях у ребят были кандидат историче
ских наук В. Ф. Русолеева и старший пре
подаватель пединститута М. С. Санникова. 
Валентина Федоровна рассказала участникам 
о молодежном движении стран Латинской 
Америки. С интересом слушали ребята гос
тью из ТГПИ. М. С. Санникова недавно вер
нулась из Франции, куда ездила по турист
ской путевке, и привезла много впечатлений 
об этой стране.

В завершение конференции ее участники 
приняли обращение к студентам и молодежи 
всего мира:

«Трагические уроки второй мировой вой
ны обязывают сегодняшнее поколение моло
дых людей, которые несут ответственность 
за судьбу сегодняшнего и завтрашнего мира, 
вести решительную борьбу против войны, 
прежде чем она начнется.

Поэтому мы говорим «Да» мирным ини
циативам Советского Союза, поэтому мы го
ворим «Да» безъядерным зонам в Европе и 
других регионах.

Мы призываем молодежь всего мира кре
пить ряды в борьбе против ядерной опаснос
ти. И мы требуем:

Конец гонке вооружений!
Не допустим «звездных войн»!
Да здравствует мир во всем мире!».

С. ГУЛЯЕВА,
старший преподаватель кафедры немецкого 
языка.

УЧЕБА — ТВОИ ПЕРЕДНИЙ КРАЙ-----------------------------------------------------------------------

Нах о д и т с я  на к о н т р о л е
Учебно - воспитатель

ная комиссия, комсо
мольское бюро специаль
ности «технология основ
ного органического син
теза» установили стро
гий контроль за успева- 

— емостью и посещаемос
тью студентами лекций 
и практических занятий. 
Елена Очкас, возглавля
ющая УВК, имеет опыт 
работы в комиссии.

Составлен план, согла
сно ему регулярно орга
низуются проверки посе
щаемости, проводятся 
контрольные точки, ито
ги проверок выносятся 
на коллективное обсуж
дение в группах, учебно- 
воспитательной комис
сии, бюро комсомола.

Кроме контроля, УВК 
ведет и разъяснительную 
работу: по сути и преи
муществам коллективной 
формы организации уче
бы, по содержанию при
каза Минвуза РСФСР о

повышении качества уче
бы. Оформлен красочный 
стенд, в группах «учебни
ки» провели собрания по 
знакомству с положения
ми приказа.

25 ноября членами 
учебно - воспитательной 
комиссии специальности 
был проведен рейд посе
щаемости студентами 
лекций. Его результаты: 
по неуважительной при
чине отсутствовали из 
группы 5430 Акбаева, 
Карева, Видякин, Куш- 
наренко; из группы 5450 
Шабанова, Шевяк; из 
группы 5460 Антихано- 
вич, Канарская, Руден
ко. И хотя среди этих 
ребят нет заядлых про
гульщиков, как объяснил 
мне В. Л. Ивасенко, ку
рирующий УВК, все ра
вно это ЧП, и нужно 
«учебникам» бить тревогу. 
Раз пропустил занятие, 
два, три... Дальше — 
больше. А ведь, как пра

вило, те, кто регулярно 
прогуливает занятия без 
всяких на то причин, тот 
и не успевает или учит
ся слабо. Именно так все 
начиналось у Ларисы 
Москаленко и у Вален
тины Кошелевой.

Долго убеждали и дру
зья-комсомольцы, и пре
подаватели Ларису, что 
нужно заниматься делом. 
В УВК было заведено 
целое досье на студент
ку: протоколы собраний, 
заседаний комиссии, ком
сомольского бюро, где 
рассматривались факты 
нарушения дисциплины 
и плохой учебы, объяс
нительные Ларисы. Одна
ко поведение студентки 
не менялось. И в ре
зультате на IV курсе ее 
представляют к отчисле
нию. Привычным стало 
на заседаниях УВК об
суждение учебы неуспе
вающей студентки В. Ко
шелевой. Валентина ра
нее была членом комите

та комсомола факульте
та. За недостойное пове
дение была выведена из 
его соетава. Отношения 
к учебе не изменила, и 
теперь ситуация та же 
— представляется к от
числению.

— Сейчас нас беспо
коит группа первого кур
са 5762. Плохи там де
ла. По итогам последней 
контрольной точки —са
мое худшее положение. 
Будем разбираться с 
этим коллективом, кого- 
то строго накажем, —го
ворит В. Л. Ивасенко. ,

Близится экзаменаци
онная сессия. Учебно-вЬ- 
спитательным комиссиям, 
комсомольским бюро сле
дует строго спросить с 
отстающих студентов, 
усилить контроль за уче
бой и посещаемостью за
нятий, заставить их под
тянуться и ликвидиро
вать задолженности. Пока 
еще есть время.

Г. ГАЛКИНА.

НИРС— ЗАБОТА КОМСОМОЛЬСКАЯ
Пассивную позицию занимают сту

денты и комсомольские активисты 
по отношению к организации науч
но-исследовательской работы. Вожа
ки слабо привлекают ребят к 
НИРСу, ждут помощи от препода
вателей, когда могли бы, и должны, 
сами проявлять побольше инициати
вы в этом важном деле. Ведь сама 
специфика вузовской подготовки тре
бует участия студентов в НИРСе, 
так как научно-исследовательская ра
бота помогает более конкретной и 
глубокой подготовке специалистов.

Без активного участия студентов 
конструкторские бюро, студенческие 
научные объединения просто не мо
гут существовать, расти и разви
ваться. Комсомольским организаци
ям больше следует поощрять тех, 
кто занимается научно-исследова
тельской работой, поддерживать до
брую инициативу таких студентов.

В подобных объединениях ребята 
должны не только углублять свои

научные знания, но и учиться орга
низовывать, управлять, возглавляя и 
по-настоящему руководя отделами 
СКВ. И здесь очень нужна будет 
помощь комитетов комсомола фа
культетов, ответственных за НИРС.

Опять же вопрос гласности. Не
обходима широкая пропаганда науч
но-исследовательской деятельности 
студентов. Хотелось бы, чтобы на
ши активисты взяли на себя роль 
пропагандистов НИРС. Пока же 
доски НИРС пустуют, если и есть 
на них какая-то информация, то мно
голетней давности. И комсомол не 
обращает на это должного внима
ния.

Хорошо, если и при подведении 
результатов соревнования на луч
шую группу факультета, института 
всесторонне учитывались бы показа
тели научно-исследовательской рабо
ты студентов.

Т. ПЕТРОВА.

ГОТОВИМСЯ
к аттестации
Ленинский зачет — 

из признанных форм 
комсомольской работы, 
направленных на ук
репление учебной и 
трудовой дисциплины. 
Оценка по «ЛЗ» вли
яет на заселение сту
дентов в общежитие, 
назначение им сти
пендии, выведение сре
днего балла выпускни
кам...

Комсомольцам необ
ходимо в ближайшее 
время хорошо подго
товиться к проведе
нию аттестации. Сос
тавить график прохо
ждения собраний в 
группах, тГривести в 
порядок всю необхо
димую документацию.

Работа ведется с
Учеными НИИ ЯФ со

здана технология упроч
нения поверхности режу
щего инструмента с по
мощью внедрения ионов 
в поверхность металлов, 
разработан и изготовлен 
ионный источник. Выпол
нен большой комплекс 
исследований по изуче

нию природы радиацион
но-стимулированных про
цессов вблизи поверхнос
ти металлов с помощью 
атомно- и ядернофизичес- 
ких методов анализа. Хо
рошо оборудованная ди
агностическими прибора
ми лаборатория, создан
ная на заводе, дает все

возможности плодотвор
ного сотрудничества уче
ных и технологов.

Разработанная техно
логия ионного легирова
ния режущего инстру
мента имеет целый ряд 
преимуществ по. сравне
нию с другими техноло

гиями. Внедряемые в по
верхность металла ионы 
создают прочную поверх
ность, кроме того, оста
ются неизменными гео
метрические формы об
рабатываемого инстру
мента, а твердость по
верхности возрастает в 
несколько раз.

В НИИ ядерной физи
ки выполнен большой 
цикл работ по исследова
нию упрочнения метал
лов под действием срав
нительно небольших доз 
гамма-квантов. Преиму
щество этой технологии

щью облучения на ядер- 
ном реакторе. В частно
сти, используется ядер- 
ный реактор Томского 
политехнического инсти
тута. Применение этой 
технологии даст большие 
выгоды заводу режущих 
инструментов.

НА СНИМКАХ:
— Участок износо

стойких покрытий 
Томского завода режу
щих инструментов.

— Лаборатория 
ионно-лучевой упроч
няющей обработки ре
жущего инструмента. 
Идет процесс исследо
вания образцов режу
щего инструмента, об
работанного ионно-лу
чевым методом. '.Сле
ва направо — стар
ший техник С. М. 
Зубарев и руководи
тель группы Г. В. По
темкин.

— На пульте упра
вления ядерным реак
тором, с помощью ко
торого идет процесс 
упрочнения поверхно
стного слоя режущего 
инструмента. Слева 
направо — начальник 
смены П. Н. Худоле- 
ев и оператор Ю. П. 
Шершнев. 
ФОТОХРОНИКА 
ТАСС.
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И М Ы
Указ не в указ

Борьба партии и государства за трезвый 
образ жизни советского народа получила одо
брение и активно поддерживается большинст
вом населения страны.

Работа, проводимая оперативным отрядом 
ДНД ТПИ, общественными организациями 
института, обществом борьбы за трезвость 
уже дает положительные результаты. Значи
тельно сократилось число пьянок и других 
правонарушений. Однако некоторые студен
ты продолжают нарушать установленный по
рядок. ДНД ТПИ в ноябрьские праздники 
вскрыла ряд серьезных правонарушений.

Так, любители браги прекрасно чувствуют 
себя на ГРФ. Это Ю. Валявина, И. Ершова, 
С. Черкашина, П. Семикина, на ФТФ —И. 
Григорьев.

Не удержались от соблазна испить «горя
чительного» студенты-геологи А. Моор (гр. 
3250), С. Ерофеева (гр. 3152), Я. Кулыев 
(гр. 3250). А супруги Веселовы в общежи
тии по ул. Усова, 13 «а», организовали кол
лективную «дегустацию» спиртных напитков. 
На Пирогова, 16, «отличилась» комната 328 
во главе с секретарем бюро ВЛКСМ специ
альности «техника и технология разведки 
МПИ» Алексеенко.

На теплоэнергетическом факультете, при
няв изрядную дозу спиртного, занимается бе
гом студент гр. 6152 О. Лазаренко — уже 
давно пора убедить его, что это вредно для 
здоровья.

Рекордсменом по количеству выпитого 
спиртного стала комната 524 на Вершинина, 
48, где в окружении двадцати шести пустых 
бутылок .богатырским сном спал студент гр. 
0112 В. Агафонов.

Не смогли обойтись без спиртного студен
ты П. Бутягин (гр. 5122), А. Лакеев (гр. 
4421), Королев (гр. 1852), Гусаров (гр. 
1832). Как чувствуют себя любители спирт
ного? — такой вопрос следует задать комсо
мольским организациям ТЭФ, ГРФ, ФТФ, 
поскольку они знали о случившемся уже на 
следующий день после происшествия, а кон
кретных мер до сих пор не принято.

О. Г1АНИЦИДИ, 
начальник штаба оперотряда ДНД ТПИ.

Беседы юриста

уДисциплина для всех------------------------------

ВРЕМЯ ТРЕВШ ДЕЙСТВИЙ
В подразделениях на- меру, дворники ОУК не проявляют, хотя, сог- 

шего института 13 това- В. С. Стариков и В. И. ласно положению, такое 
ршцеских судов. В 1985 Антипин. право имеют,
году ими рассмотрено 32 Не в полную силу ра- Не везде ведется про
дела, за девять месяцев ботали товарищеские су- филактическая работа. В 
этого года — 14. Умень- ды НИИ ВН (два дела этом отношении похвалы 
шение связано с тем, о мелких хищениях эле- заслуживают суды ФТФ, 
что в значительной мере ктромонтажниками С. В. МСФ, ТЭФ, где имеют- 
сократились правонару- Некрасовым и Б. А. Ан- ся обширные планы, ре
шения в ТПИ, кроме то- дреевым (мера взыска- гулярно проводятся засе- 
го, случаи, связанные с ния — штрафы, соответ- Дания, рейды, беседы на 
употреблением спиртно- ственно 30 и 15 рублей) правовые темы, налаже- 
го, рассматривались ко- и НИИ ИН (подделка ны контакты с группами 
миссией по борьбе с трудовой книжки Н. В. народного контроля, ор- 
пьянством. Однако надо Чукоревой, лаборантки, ганизован учет наруше- 
отметить, что не все — общий выговор). В ний, проверки действен- 
дела оказались в поле этих институтах гораздо ны. На стендах — опе- 
зрения товарищеских су- активнее действуют ко- ративная информация, 
дов. И спектр наказаний миссии по борьбе с Все это способствует со
довольно узок. В сводке пьянством и правонару- зданию обстановки не- 
о нарушениях трудовой шениями. Например, в терпимости ко всякого 
дисциплины и о рассмо- НИИ ИН все шесть слу- рода общественным про
трении дел товарищеским чаев попадания в медвы- ступкам, 
судом чаще всего фигу- трезвитель рассмотрены Анализ деятельности 
рируют слова «выговор», именно на комиссии — товарищеских судов в 
Например, М. М. Хиса- товарищеский суд учас- подразделениях ТПИ го- 
мутдинов, столяр НИИ тия не принимал. Из 19 ворит о том, что работа 
ЯФ, за попадание в мед- прогулов, совершенных ведется, но не везде дол- 
вытрезвитель отделался работниками этого инсти- жным образом. «Худо-бе- 
строгим выговором. То тута, 12 разобрано на дно», — не тот уровень, 
же самое — А. Г. Сте- совете по профилактике который нужен в наше 
блева, И. А. Парашин правонарушений. Как ви- время активизации всех 
(оба — рабочие АХУ). Дим, семь вообще оста- сфер жизни общества.

Товарищеский суд ад- лись без внимания. Каждый случай прогула,
министративно - хозяйст- Бездействует суд ГРФ, появления на работе в 
венного управления ос- который вообще не рас- нетрезвом виде, хище- 
лабил в этом году свою смотрел ни одного дела ния> пусть даже и мел- 
работу. Нарушений тру- ни в прошлом году, ни кого> должен стать пред- 
довой дисциплины и пра- в этом, хотя правонару- метом строгого разбира- 
вонарушений зарегистри- шения имеют место. тельства в коллективе, 
ровано 29, из них попа- Недостаточно суды ис- Мелочей не должно быть 
даний в медвытрезви- пользуют наглядную аги- в наведении общего по- 
тель — 16, а дел разоб- тацию, мало гласности, РяДка> а гласность, обще- 
рано всего 4 (заметим, иногда дела рассматри- ственное мнение, осуж- 
что в прошлом году суд ваются без участия кол- дение товарищей хо- 
собирался 11 раз). Что лектива, где работает на- Р°шее подспорье к тра- 
и говорить, такая стати- рушитель. В основном диционным выговорам, 
стика не радует. Иные заседания судов прово- Г. ЧЕРТЕНКОВА, 
случаи попадания в мед- дятся по указанию адми- зам. председателя проф- 
вытрезвитель вообще не нистрации, собственной кома, Н. КУЦАН,
рассматривались (к при- инициативы члены судов корреспондент.

«В СВЯЗИ С ПРИНЯТИЕМ ПОСТАНОВЛЕНИИ ЦК КПСС, СО
ВЕТА МИНИСТРОВ СССР О МЕРАХ ПО ПРЕОДОЛЕНИЮ ПЬЯН
СТВА И АЛКОГОЛИЗМА, НЕОБХОДИМО АКТИВИЗИРОВАТЬ 
РАБОТУ ТОВАРИЩЕСКИХ СУДОВ. В ПЛАНАХ ПРЕДУСМОТ
РЕТЬ ПРОФИЛАКТИЧЕСКУЮ РАБОТУ, УЛУЧШЕНИЯ ВЗАИМО
ДЕЙСТВИЯ ТОВАРИЩЕСКИХ СУДОВ С СОВЕТАМИ ПО ПРОФИ
ЛАКТИКЕ ПРАВОНАРУШЕНИИ, ОСВЕЩАТЬ КОНКРЕТНО РАС 
СМОТРЕННЫЕ ДЕЛА В ГАЗЕТЕ «ЗА КАДРЫ», ПРИДАТЬ КАЖ
ДОМУ РАССМОТРЕННОМУ ДЕЛУ ГЛАСНОСТЬ, КАЖДЫЙ СЛУ
ЧАЙ ПЬЯНСТВА, ПОПАДАНИЯ В МЕДВЫТРЕЗВИТЕЛЬ РАС
СМАТРИВАТЬ НА ТОВАРИЩЕСКОМ СУДЕ, ПРИМЕНЯЯ САМЫЕ 
СТРОГИЕ НАКАЗАНИЯ». А. ГАВРИЛИН, пред, профкома ТПИ.

Ч Т И Т Ь  « Б У К В У »  З А К О Н А
Слаженная работа 

института зависит от 
многих причин, и сре
ди них важнейшая — 
соблюдение трудового 
законодательства. Для 
того, чтобы профсо
юзные активисты мо
гли вести контроль, 
руководители подраз
делений должны помо
гать им. Однако зача
стую администрация 
неважно знает законы, 
особенно нововведе
ния. Поэтому при оче
редной проверке обя
зательно находишь на
рушения, ставшие во
зможными из-за нез
нания «буквы» зако
на.

Эффективность мер, 
принимаемых к нару
шителям — прогуль
щикам, систематичес
ки опаздывающим, 
пьяницам — пока 
еще низка. Любимое 
взыскание руководи
телей— выговор, стро
гий выговор. Есть и 
непредусмотренные за
коном, например, в 
АХУ в этом году к 
двум работникам при
менили взыскание 
«объявить предупреж

дение» и «строгое 
-предупрежде н и е ». 
Практически не при
меняется действенная 
мера — перевод на 
низкооплачиваемую ра
боту сроком до трех 
месяцев без учета 
специальности, квали
фикации, занимаемой 
должности за систе
матические наруше 
ния трудовой дисцип
лины, прогулы, от
сутствие на работе в 
течение трех часов и 
появление в нетрез
вом состоянии. Закон 
этот введен в дейст- 
-эни а эен А в • эиа 
титуте за это время 
(почти три года) толь
ко в отделе техничес
ких средств обучения 
трое работников были 
наказаны таким обра
зом (Глушков, Жер- 
наков, Сирота), впос
ледствии их уволили.
Я призываю руково
дителей подразделе
ний смелее применять 
эту меру.

Допускаются пере
гибы со стороны ад
министрации в отно
шении статьи 76

КЗоТ, в которую с 1 
января 1984 года вне
сено дополнение: от
пуск без сохранения 
заработной платы мо
жет быть отработан в 
последующее время, 
но при условии, если 
об этом просит сам 
работник. Руководи
тель не имеет права 
в приказном порядке 
заставить сотрудника 
это сделать.

23 мая этого года 
вышел Указ об усиле
нии борьбы с нетру
довыми доходами, в 
котором впервые пред
усматривается уволь
нение лиц за хище
ния, в том числе и 
мелкие. Нужно прет
ворять этот закон в 
жизнь, выявлять нару
шителей, чтобы полнее 
обеспечить сохран
ность социалистичес
кой собственности.

Большое поле дея
тельности предостав
лено профсоюзным ак
тивистам для умень
шения депонентской 
задолженности. При 
проверках надо смот
реть не па то, увели
чилась она или умень

шилась, а на причи
ны, порождающие по
добные факты. В ос
новном неполученные 
деньги — это зарпла
та по хоздоговорам. 
Если ее забывают по
лучить, значит, эти 
деньги слишком лег
ко, без особого труда 
достались. Бывает, что 
в хоздоговоры вклю
чают лиц, которые со
всем не работают и, 
поэтому, естественно, 
не знают, что им за 
безделие начислены 
деньги. Нарушается 
основной принцип со
циализма: от каждого 
— по способностям, ка
ждому — по труду. 
Профсоюзным активи
стам надо привлечь к 
работе комитеты на
родного контроля
и проверить в ка
ждом случае за
конность и обоснован
ность начисленной зар
платы по хоздогово
рам и другим видам 
работ. Пока же они 
ограничиваются соста
влением списков. А 
нужен анализ. Начать 
надо с выяснения то

го, как человек, «за
бывший» прийти в 
кассу, справляется с 
основной работой, воз
можно ли здесь сов
местительство и т. д. 
Нужно привлекать ру
ководителей к ответ
ственности за депо
нентскую задолжен
ность, вплоть до де
нежного начета.

В заключение хочу 
еще раз напомнить, 
что членами комиссии 
заработной платы и 
нормирования труда в 
ближайшее время бу
дет организовано обу
чение по основам тру
дового законодательст
ва. Просим всех руко
водителей подразделе
ний посетить эти за
нятия. Без точного 
знания и неукосни
тельного следования 
«букве» закона пере
стройка невозможна.

Учеба идет ежене
дельно по средам в 
324 к. гл. корпуса в 
17 часов.

В. кошко,
член комиссии зара
ботной платы и нор
мирования труда,

«УТОНУЛ
БАССЕЙН»

«Факты, изложен
ные в газете «За кад
ры» 20 октября 1986 
года в материале 
«Утонул бассейн», 
действительно, имеют 
место.

Бассейн был приоб
ретен институтом бо
лее 10 лет тому на
зад без нагреватель
ных устройств (см. 
паспорт бассейна).

Бассейн до сих пор 
не эксплуатируется по 
следующим причинам 
(приводится «список» 
причин — ред.).

В настоящее время 
часть оборудования 
бассейна находится на 
территории централь
ного склада делового 
двора и п/л «Юность». 
Учитывая, что бассейн 
1972 года выпуска и 
по техническим при
чинам в ближайшие 
годы не представляет
ся возможным его эк
сплуатация, руковод
ство АХУ примет ме
ры по его реализа
ции».

Е. М. АЖЕЛЬ, 
проректор по АХР.
ОТ РЕДАКЦИИ: Мы
попросили проком
ментировать этот от
вет членов ГГНК, ко
торые готовили мате
риал «Утонул бас
сейн».

Ознакомившись с 
ответом в редакцию 
проректора по АХР 
Е. М. Ажеля на ма
териалы листка на
родного контроля от 
20 октября «Утонул 
бассейн», мы утверж
даем, что это очеред
ная отписка.

Когда руководству 
АХУ стало оконча
тельно известно, что 
бассейн стоимостью 
около 14,5 тыс. руб
лей не может быть 
пущен в эксплуатацию 
из-за 10-летнего бес
хозяйственного отно
шения к нему, раз
укомплектованное т и 
(хотя получен он был 
в комплекте) и разб
росанности по терри
тории института, тог
да оно решило искать 
хотя бы какой-то вы
ход, путь для избав
ления от него, так как 
в бухгалтерских доку
ментах это сооруже
ние до сих пор чис
лится. И хотя это не 
лучший выход, но, 
как видел читатель 
выше, тов. Е. М. 
Ажель думает проя
вить здесь свою 
«предприимчивость».

Относительно же 
вышеупомянутых-, «ар
гументов» Е. М. Аже
ля, по которым'' бас
сейн не может и не 
мог быть пущен в эк
сплуатацию, то все 
они уже были опро
вергнуты в материа
лах НК «Утонул бас
сейн». Тем не менее, 
сейчас они слово в 
слово повторяются. С 
этим мы не можем 
примириться и ждем 
от руководителя АХУ 
объективного ответа с 
указанием лиц, вино
вных в безответствен
ном отношении к до
рогостоящему госу
дарственному имуще
ству.

В. БУРКОВ,
А. РЯБЧИКОВ,

члены ГГНК.



В кабинете главного
технолога по «Сибэлект- 
росвет» А. Н. Абияки 
шло экстренное совеща
ние: в одном из цехов 
пошла бракованная про
дукция. Выясняли причи
ну, способ ее устране
ния. Начальник техноло
гического бюро Л. А. 
Малофеева и инженер- 
технолог Е. Ротекер пря
мо оттуда направились в 
цех заливки стекла, ну
жно было срочно внести 
коррективы в технологи
ческий процесс.

Елена Ротекер — вы
пускница химико-техно
логического факультета 
нынешнего года — на 
заводе работает всего 
четыре месяца, но нови
чком ее уже не назо
вешь. -Людмила Алексан
дровна, ее наставник, 
в беседе с журналистом 
сказала: «Через некото
рое время ей можно спо
койно доверить цех». А 
цех этот отнюдь не вспо
могательный, а самый, 
что называется, горячий. 
В прямом и переносном 
смысле здесь в печах 
плавится и вытекает ог
ненными ручейками сте
кло, рядом в гальвани
ческих ваннах покрыва
ются цинком и никелем 
цоколи будущих ламп. 
Среди огнедышащих пе
чей у нас и состоялся 
разговор с молодым ин- 
женером-технологом.

— Работа здесь такая, 
что даже, если нет проб
лем, которые необходимо 
срочно решать (типа 
этой, когда «не пошли» 
корпуса марки Е-14), на 
месте сидеть не прихо
дится. Вот, к примеру, 
наш гальванический цех, 
где процесс покрытия 
слоем в 6 микрон осу
ществляется за 4 часа. В 
то время, как при ис-
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ТОМСКОГО ЭЛЕКТРОЛАМПОВОГО ЗАВОДА. НО НА ПРАКТИКЕ 
ПУТЬ ЭТОТ СТАНОВИТСЯ НЕПРОСТИТЕЛЬНО ДОЛГИМ, НЕТ, НЕ 
ПОДУМАЙТЕ, МОЛОДЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ ПРИХОДЯТ СЮДА, КАК И 
ПОЛОЖЕНО, 1 АВГУСТА. ТОЛЬКО МНОГИЕ МЕСЯЦЫ, ЧАСТО — ОДИН- 
ДВА ГОДА ИДУТ ОНИ ПО ЦЕХАМ И ОТДЕЛАМ К МЕСТУ НАЗНАЧЕНИЯ 
«ИНЖЕНЕР».

пользовании современной 
технологии его можно со
кратить до 20—30 ми
нут. Сейчас мы работа
ем над этим. Или взять 
наши газовые горелки. 
Конечно, их надо усо
вершенствовать: снизить
напор газа, поставить 
другие насадки. Точно 
знаю, что на Майли-Сай- 
ском заводе в Киргизии 
пламя намного мягче.

Елена говорила о про
блемах производства, в 
котором она отводила се
бе вполне определенное, 
достаточно значимое ме
сто, потому что технолог
— это и сегодняшний 
день завода (соблюдение 
технологической дисцип
лины, в конечном итоге
— выпуск качественной 
продукции), и его буду
щее (внедрение новой 
техники, разработка усо
вершенствованных техно
логических процессов). С 
ней считаются на заводе, 
отдавая должное инициа
тивности и запасу проч
ных знаний, полученных 
в институте (у инженера 
Ротекер —• диплом с от
личием). Да и невоору
женным глазом видно, 
что молодой специалист 
сам заинтересован в том, 
чтобы, оставаясь «моло
дым», стать еще и пол
ноправным специалистом. 
Да, пришлось (и еще

предстоит) прочесть не
мало литературы, овла
девая своей специальнос
тью, пропадать целыми 
днями в цехах, много 
консультироваться. И ре
зультат не замедлит ска
заться. Но в этот день 
у меня сложилось впе
чатление, что Елена Ро
текер — хотя и прекра
сное, но исключение из 
правил.

Вместе с ней на Том
ский электроламповый 
завод пришли еще не
сколько выпускников: Та
тьяна Тишкова, Римма 
Казыханова, Наталья 
Кондакова (все — сХТФ) 
и, видно, не скоро о них 
можно будет услышать 
слова: «Можно доверить 
цех».

До первого дня рабо
ты они практически не 
знали своего предприя
тия. На первом курсе бы
ла практика... в подме
тании двора и чистке ко
тлов в котельной. Были 
в цехе, что-то видели, 
что-то спрашивали. Вот и 
все. Потом практика про
ходила где угодно — в 
Токмаке и Смоленске, 
Гомеле и Майли-Сае, но 
не здесь, в пяти мину
тах ходьбы от института. 
Ну, даже если и на 
ТЭЛЗ, то за месяц обы

чно лишь успеваешь под
готовить отчет, порой, 
пользуясь уже давно на
писанными работами или 
«толстым талмудом опи
сания технологических 
процессов». Во всяком 
случае, так они говори
ли.

У Натальи Кондако
вой дел, как она гово
рит, хватает. Но все по 
мелочам — чего-то заме
рить, описать, внести. А 
ей хочется «большого де
ла, или хотя бы просто 
своего». Но откуда, ска
жите пожалуйста, поя
вится у нее это большое 
дело, если она вот уже 
несколько месяцев сок
рушается о том, что «ни
кто не водит и не пока
зывает?».

— А печь стеклопла
вильную, на которой сей
час нужно работать, я 
вообще лишь на черте
жах видела.

Сооружение это, дей
ствительно, не из прос
тых. Печь —основа сте
кольного производства, 
отсюда выходят сте
клянные колбы для 
ламп. Попав впервые в 
цех, не то что не зна
ешь, с какой стороны по
дойти, но вообще хочет
ся обойти ее стороной. 
Но всегда ли: если хо
чется, то можно? Вот

так — бочком бочком, 
да еще помня, что тебя 
обделили наставником, 
можно вообще уйти от 
проблем завода. Не в 
себя уйти, конечно, а 
так — к эпизодической 
работе: замерить, опи
сать, внести.

Есть знания, есть цех, 
есть руководитель —Але
втина Андреевна Шму- 
рыгина — специалист с 
более чем 10-летним ста
жем. Чего не хватает в 
этой формуле? Малого— 
инициативы. Того, что с 
лихвой восполнило бы 
недостаток внимания со 
стороны действующего 
персонала и необходи
мость специализации на 
основе общих знаний.

Вот что говорит глав
ный технолог Анатолий 
Николаевич Абияка:

— Действительно, те, 
кто приходят к нам в от
дел, теоретически подго
товлены. Есть знания ос
нов производства, теку
щих процессов изготов
ления продукции. Но эти 
знания теряют свою цен
ность в том случае, ес
ли они не воплощаются 
в конкретные дела. Са
мостоятельности явно не 
хватает. Непомерно до
лог «детсадовский» пе
риод, когда дипломиро
ванных инженеров бук
вально приходится во
дить за руку. А ведь 
у нас работы хватает 
круглый год, независи
мо от того, апрель на 
дворе или сентябрь. Че
ловек включается в те
му внедрения новой тех
ники, и тема дает сбой. 
То, что можно сделать 
быстро, делается долго и

с большими трудностями. 
Чаще всего по схеме: 
«Скажите, что сделать, я 
выполню».

А где же творчество, 
желание работать? На 
заводе есть своя техни
ческая библиотека, па
тентный отдел. Думаете, 
вчерашних выпускников 
там можно часто уви
деть? В большой степе
ни этот недуг определя
ет процесс подготовки 
специалистов, в букваль
ном смысле запротоко
лированный вдоль и по
перек. Творчеству их не 
учат, отсюда и «давайте 
задание — выполню». 
Слишком уж дорогое удо
вольствие — пять лет в 
институте, два на пред
приятии — итого за семь 
лет, может, и получит
ся. Мы готовы идти на
встречу своим будущим; 
инженерам. Когда будем> 
знать их хотя бы за 1,5' 
—2 года до выпуска, по
верьте, обеспечим прак
тическую подготовку, 
вплоть до дублирования 
наших специалистов. И 
вопросы социального обе
спечения было бы ре
шать гораздо легче.

Главный технолог на
звал цифру: 5 —6 чело
век. Что ж, теперь сло
во за факультетом.

Был разговор с еще 
одним выпускником
ХТФ. Владимир Иоч тру
дится здесь уже два го
да. Он с высоты своего 
опыта сказал так: «Нор
мальная работа склады
вается из двух компо
нентов: хорошего настав
ника и личной инициа
тивы. Причем в роли на
ставника может высту
пать не конкретный че
ловек, а коллектив опыт
ных мастеров. Так что 
все упирается в инициа
тиву».

М. КРЕЧМЕР.

Афиша
Труби,
трубач

Эстрадный оркестр 
ТПИ объявляет набор 
трубачей тромбонис
тов. Запись у руково
дителя во вторник и 
пятницу, с 19.30 до 
20 часов.

Гости ДК
10 декабря (в сре

ду) состоится концерт 
ансамбля скрипачей 
ТГУ. В программе — 
произведения Свири
дова. Караева, Бабад
жаняна. Рахманинова, 
Глазунова, Брамса. 
Начало — в 20 часов.

11 декабря (в чет
верг) в 20 часов нач
нет свое выступление 
ансамбль ранней му
зыки «Камерата». Вот 
уже более пяти лет 
этот коллектив испол
няет произведения ев
ропейского средневеко
вья /и Возрождения. 
На его выступлениях 
звучит музыка само
бытного коллектива, 
музыканты Которого 
играют на скрипке и 
барабанах, лютне и 
виолончели. Основа
тель «Камераты» и 
руководитель — сот
рудник ТМИ Степан 
Тихоненко.

Современному специалисту, осо
бенно в такой области, как ядерная 
физика, необходимо со студенческих 
лет научиться работать со сложной 
измерительной аппаратурой и прибо
рами. Без навыков практической ра
боты невозможен ученый и инженер

сегодняшнего дня. На ФТФ отлично 
понимают это.

НА СНИМКЕ: Занятия в лабора
тории экспериментальных методов 
ядерной физики со студентами IV 
курса проводит ее заведующий Ары- 
шев С. И.

Берегите семью
На экранах киноте

атров города шел но
вый художественный 
фильм «Прости». Про
блемы семьи... Имен
но о них эта лента. 
Когда- нибудь во мно

гих семьях возникает 
вопрос: «Быть или не 
быть?» И порой раз
рыв происходит из-за 
минутной слабости. Но 
все-таки главная тема 
картины — супружес

кая верность. Послед
ние кадры картины 
заставляют зрителя 
ужаснуться и заду
маться.

В главных ролях лен
ты киностудии «Лен- 
фильм» снялись Н. 
Андрейченко и И. Ко
столевский.

____________  С  иронией

Ода
общежитию

Вслушайтесь в это слово: ОБЩЕЖИТИЕ! 
В каком студенческом сердце оно не отзо
вется нежным, камертонным *вучанием.

Утро. Общежитие еще спит.
Чуток, беспокоен сон студента. Достаточ

но вылить на него графин холодной колодез
ной воды — и вот, пожалуйста: открыл гла
за, потягивается, что-то вспоминает. Ну-ну, 
пора вставать. Пробежку, зарядку, холодное 
обтирание полностью заменяет стремитель
ный бросок в столовую. Короткая борьба за 
поднос и место у раздачи. Кто сказал, что 
это есть невозможно? Плюньте тому в глаза 
и налейте ему вторую порцию!

Впереди еще целый день. Можно еще раз 
сходить в столовую, можно заглянуть в биб
лиотеку, можно вообще никуда не ходить. 
И это, пожалуй, мудрее всего, поскольку да
же первокурснику известно, что настоящая, 
полнокровная студенческая жизнь начинает
ся только вечером. Надо беречь силы и 
ждать, общежитие замирает в ожидании и 
предвкушении близкого уже вечера.

Наконец, наступают сумерки. Тут же сна
чала чуть слышно начинают подавать голоса 
магнитофоны •— эти соловьи студенческих 
окраин. Отоспавшиеся на лекциях студенты 
оживают на глазах. Магнитофонные голоса 
крепчают, децибелы раскачивают общежитие 
до нужных амплитуд. И начинается...

Самые ненормальные переписывают лек
ции и готовятся к семинарам. Самые одер
жимые собираются группами в коридорах. 
Между ними то там, то сям, притулившись у 
стен, располагается немногочисленная про
слойка книгочеев, они выползают по одному 
в коридор в поисках тишины. Остальные смо
трят телевизор, травят анекдоты, травят ни
котином себя, бесцельно шатаются из комна
ты в комнату и... режутся. Режутся в шахма
ты и шашки, в футбол, крестики-нолики, в 
«третий лишний», в «йгишел, мышел, взял 
да вышел», морской бой. Одни — до побед
ного конца, другие -— до глубокой ночи.

И только-только начинают разогреваться 
спортивные страсти, разговорится в полный 
голос магнитофон, раздымится наивреднейшая 
сигарета, как... гаснет в общежитии свет.

В. КОЗЛОВ.
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